

Secrétariat Central à la Formation - ocso -

Newsletter 9

Abbaye Notre-Dame du Val d'Igny, 31 mai 2016.

Aux Supérieurs, aux Secrétaires Régionaux, à des Frères et Sœurs intéressés par la formation ocso.

Région américaine :

Session pour jeunes profès/ses à l'Abbaye de Mepkin, (Caroline du Sud), 11-23 avril 2016.

Un compte rendu nous est proposé par Frère William Chng, de l'Abbaye de Vina:

Treize moines et quatre moniales issus de 9 Maisons de la Région US ont participé à cette session de deux semaines.

Le Père Martin Laird, prêtre augustin, qui enseigne la patristique à l'Université de Villanova, a donné la première semaine une retraite de prière silencieuse. Il y avait 4 ½ heures de prière silencieuse en commun réparties dans la journée, chaque heure divisée en 2 fois 25 minutes, avec 5 minutes de marche à pieds de méditation dans l'intervalle; chaque après-midi il y avait une conférence et un débat. Cette retraite avait pour but d'apprendre le silence du coeur, la gestion de notre bavardage intérieur et à aider le retraitant à *être ici*, à être présent à l'instant qui passe. Nous devions apprendre à nous concentrer et à nous investir dans l'immédiat, à faire face à nos distractions et à chercher le repos et le calme de notre esprit. Le moine ou la moniale qui saura continuer et persévérer dans cette immobilité intérieure sera un cadeau pour sa communauté à travers ses changements intérieurs. Dieu est caché dans l'âme et c'est là que le vrai contemplatif le cherchera dans l'amour.



La 2ème semaine c'était l'étude de l'Écriture avec notre Sœur Anne Elizabeth Sweet de Tautra, en Norvège. Le thème était l'Évangile selon S. Luc et les Actes des Apôtres. Nous avons appris à identifier différents thèmes dans Luc-Actes, tels que la prière, le coeur, l'Esprit-Saint, la compassion, le repentir, la joie. Il y a des passages spécifiques à l'Évangile de Luc tels que la généalogie de Jésus, l'enseignement de Jean le Baptiste, les signes des temps et la rencontre à Emmaüs, entre autres. Quel est le message de Luc pour moi et ma communauté monastique?

Pendant deux après-midi, David George, l'infirmier de Mepkin, nous a présenté, des informations sur le

programme *Mepkin Wellness*. Il a attiré notre attention sur l'alimentation, la nutrition et les soins de notre corps. Il a parlé de la «nourriture pour le cerveau» en mettant l'accent sur une alimentation riche en fruits, légumes, céréales, huile d'olive, noix et fruits de mer. Il a également parlé de l'importance de l'exercice et la posture.

École d'été:

Une session est prévue à **l'abbaye du Val Notre-Dame** du 29 mai – 3juin : *Nouveaux enjeux pratiques catéchétiques : Défi actuel mission catéchétique*. Responsable : Yves Guérette.

Régions francophones:

Formation initiale:

La mise en place du projet Internoviciat de la **Région ocso-France Sud** a pris forme. Voici en quels termes il est présenté par les responsables :

« La consultation des monastères concernés a mis en évidence l'importance de donner l'occasion aux personnes en formation dans nos communautés de rencontrer des frères et sœurs à la même étape de la vie monastique et de permettre ainsi des partages et des expériences qui ne peuvent se faire dans des noviciats trop peu nombreux. Nous avons donc choisi de mettre l'accent moins sur un enseignement intellectuel que sur les valeurs monastiques, une approche anthropologique et psychologique, et la vie spirituelle.

Nous avons aussi choisi de faire appel à des intervenants extérieurs pour ne pas surcharger les maîtres et maîtresses des novices souvent fort occupés par ailleurs et aussi pour que ces 3 jours soient aussi une occasion de formation pour les maîtres et maitresses des novices (conseils de méthode, prolongement du travail commencé, bibliographie).

Voici comment se présente le projet sur une année :

Rythme: 3 sessions par an de 3 jours pleins.

Participation : Postulants (au discernement de la communauté) et novices accompagnés par leur formateur pour que ces derniers puissent prendre aussi des temps de partages et de relecture de leur charge entre eux.

Contenu : 3 sessions par an avec une tonalité différente à chaque fois :

- 1) Vie spirituelle avec une dimension d'expérience : prière, lectio, combat spirituel, accompagnement spirituel.
- 2) Valeurs monastiques : silence, pauvreté, solitude et vie communautaire et fraternelle, travail, vie courante, utilisation et intégration des médias en vie monastique.
- 3) Dimension anthropologique: La relation, l'écoute, l'affectivité, la jalousie, les émotions. »

Pour la première année sont prévus :

26 - 30 septembre 2016, à Chambarand : *La lectio divina : outils, méthodes, pratiques*, par Sœur Lisa de Bose ; 6 – 10 février 2017, aux Neiges : *Les Pères du Désert et la vie fraternelle*, par Sœur Élie de Jouarre ; 24 – 28 avril 2017, à La-Pierre-qui-vire : *Liturgie, prière et vie monastique*, par Frère Patrick Pretot.

Les Frères et Sœurs qui suivent le **cycle du STIM-Bac**, auront leur session du 5 au 11 juin 2016, à Paris. Pour les étudiants de 1^{ière} et 2^{ième} année se seront les examens de fin d'année, pour ceux de 3^{ième} année, l'examen d'habilitation et pour tous, des cours de Droit canonique : *Droit du sacrement de la réconciliation*, par P. Philippe-Joseph Jacquin, de l'abbaye d'En Calcat et de *Théologie de la liturgie*, par P. Benoît-Marie Solaberrieta, de l'abbaye du Belloc.

La Réunion Régionale CNE avait invité, pour une demi-journée d'échange au sujet de la formation des jeunes frères et sœurs, Mère Marie-Paule, prieure du monastère bénédictin d'Ermeton (B), Frère Bart, serviteur général de la communauté de Tibériade (B) et Sœur Marie, SCF-ocso. La réflexion a porté sur une préoccupation de la Région : comment offrir une bonne formation, au temps du monasticat ?

Jusqu'à présent, la Région a profité de deux offres :

Celle de l'**ITIM** (*Institut Théologique Inter-Monastères*), fondé en Belgique dans les années 1980, suite à des échanges entre supérieurs bénédictins et cisterciens. Ces sessions de formation ont fonctionné à la grande satisfaction de tous jusqu'en février 2011. La diminution des vocations a empêché l'ITIM de continuer, mais ses structures existent toujours juridiquement, ce qui pourrait permettre un redémarrage de la formation s'il y avait un nombre suffisant d'intéressés.

Le **STIM** (*Studium Théologique Inter-Monastères*), fondé en 1998, en France, sur le même modèle que l'ITIM, s'est affilié à la Faculté de Théologie du Centre Sèvres de Paris. Afin de répondre aux exigences de la *Congrégation pour l'Éducation Catholique*, cette formation continue à évoluer pour atteindre un niveau reconnu. Une conséquence de cette évolution est que pour un certain nombre de nos frères et sœurs en formation cette approche semble trop académique, ils ont du mal à suivre le parcours proposé, ou même à l'envisager.

Actuellement d'autres possibilités de formation pourraient être envisagées :

Les Frères et Soeurs de la Fraternité de Tibériade, à Lavaux-Ste-Anne (diocèse de Namur) en Belgique, ont leur propre *Studium*: <u>l'École du cœur</u>. Cette formation se veut une école de spiritualité avec une formation de qualité. Le cursus dure 4 ans et comporte 32 matières, avec des allègements possibles. La formation est donnée par sessions - du mardi au samedi - qui comportent chacune un cours majeur sur trois jours (15 à 18 heures) et un cours mineur sur deux jours (10 à 12 heures). Chaque cours est assimilé soit par un examen soit par un travail écrit. L'enseignement est dispensé à la fois par des membres de la communauté, à la fois par des professeurs invités. **Annexes 1 à 3**: *Programme et objectifs de la formation intellectuelle* de l'École du Cœur, (15 pages, en français).

La Fraternité de Tibériade se dit ouverte à l'intégration dans le cursus de formation de Frères et Sœurs venant d'autres communautés, pourvu qu'elle-même reste libre de fixer les dates des sessions. L'approche de la formation comporte une visée missionnaire, une sensibilité pastorale propre à la fondation de Tibériade, qui se situe dans la ligne de la spiritualité de St François d'Assise et de Ste Thérèse de Lisieux.

- Il y a le <u>Cours de Formation Monastique</u>, que <u>l'Ordre de Cîteaux</u> propose tous les ans au <u>Collège International Saint Bernard</u>, à Rome, de la fin août à la fin septembre. Il s'agit d'un cycle de trois ans, avec une entrée possible chaque année. Tous les cours sont traduits en 6 langues ! (cf. <u>Newsletter 2</u>).
- D'autres possibilités de <u>formation plus partielles</u> ont été signalées : l'université dominicaine en ligne *DOMUNI* qui a une section monastique ; le *Scriptorium Scourmontois*, à consulter sur le site de l'Abbaye de Scourmont ; les Frères et Sœurs de nos communautés-ocso, proposés par leurs supérieurs, pour donner un enseignement ponctuel hors de leur propre monastère (cf. *Newsletters* 1 et 2).

Formation continue:

Le Père Jean Claude Lavigne, o.p., a donné une session au Val d'Igny pour la *Clôture de l'Année de la Vie Consacrée*, du 2 au 4 février 2016. Après avoir situé le contexte de la vie religieuse en France à partir d'un bilan de cette Année de la Vie Consacrée, le Père Lavigne a proposé une réflexion sur les fondements théologiques de la vie religieuse, « voie toute modeste qui peut être une voie d'humanisation, une voie d'avancée, une voie qui oriente délibérément notre monde vers le Royaume ».

Texte des conférences, en **Annexe 4** (18 pages, en français).

Rencontres de formation en Italie :

Une rencontre de formateurs a eu lieu à Valserena du 16 au 20 mai, dont le thème était *Humanisme bénédictin*. Conférenciers : Mère Monica della Volpe et Dom Guillaume Jedrzejczak.

Du 18 – 23 juillet 2016, au Monastère bénédictin de Norcia, aura lieu une rencontre pour les jeunes qui sont en formation dans les monastères italiens. La session aura pour thème : Désirer la « vie bonne » de l'Évangile.

Une Semaine monastique est prévue du 4 – 9 septembre 2016, au monastère de Camaldoli. Dom Michel Van Parys (du monastère de Chevetogne) et Antonio Montanari y traiteront de *La prière, à l'écoute de la Règle de Saint Benoît et de la tradition monastique*.

Du 15 – 17 novembre 2016 aura lieu, à Rome, un congrès sur Sainte Gertrude : *La* Divina pietas *et la* Suppletio *du Christ chez Sainte Gertrude d'Helfta : une sotériologie de la miséricorde.* Comme intervenants il y aura, entre autres, Dom Mauro Guiseppe Lepori et Mère Augusta Tescari - programme détaillé en **Annexe 5**.

Information:

Un texte sur Thomas Merton nous est partagé par Monsieur Fyot, secrétaire d'ARCCIS. L'auteure, **Dominique Brulé**, est actuellement doctorante à l'Université de Metz et travaille sous l'autorité de Marie Anne Vanier. Vers la fin de cette année, le bulletin *Nouvelles* publiera un résumé de cette thèse.

Pour les abonnés à la Revue *Liens cisterciens* : le texte intitulé *Thomas Merton à l'automne 1939*, est publié dans le dernier numéro (30, 2016, p. 13-21). On peut le trouver également en **Annexe 6** (4 ½ pages, en français).

Quelques exemplaires – hors circuits commerciaux - du document *Chercher Dieu à l'école des Pères cisterciens* (4 volumes), publié par ARCCIS entre 1998 et 2004, restent disponibles à l'Abbaye de Bellefontaine :

Vol. I : De l'homme à Dieu en Jésus-Christ. Vol. II : Moines et moniales, qui êtes-vous ? Vol. III : Moines, moniales, où demeurez-vous ? Vol. IV : Moines, moniales au fil des jours.

Nouvelles reçues de quelques collaborateurs régionaux de l'AIM:

Philippines: - De Mère Adelaida, Prieure des Sœurs Missionnaires de Tutzing à Manille -

Les Sœurs de Matutum et les Frères de Guimaras sont invités aux sessions de formation, telles que les Semaines d'étude sur la RB ; la Conférence de Mindanao, qui regroupe bénédictins et cisterciens ; l'Association des Bénédictines des Philippines.

Le 27 février dernier, l'Association des Bénédictines s'est réunie à l'Abbaye Bénédictine du Roi Eucharistique à Cogon, 13 groupes de femmes vivant d'après la Règle de Saint Benoît y ont participé. La Mère abbesse de Matutum était présente elle aussi et nous avons décidé d'un partage d'informations au sujet de la formation après la réunion régionale – ocso.

Afrique de l'Ouest et Madagascar : - De Frère Ézéchiel, osb, Monastère de l'Incarnation d'Agbang au Togo -

Il y a les **inters noviciats** qui sont organisés selon les regroupements des équipes de formation. Au Togo, il y a les inters noviciats de Lomé, de Kpalimé, de Kara et de Dapaong. Celui de Kara regroupe les maisons de formations des diocèses de Kara, Sokodé et quelques communautés de Dapaong qui participent. Chaque année les formateurs choisissent trois thèmes : un en novembre ; un en mars et un en mai. Ceux de Dapaong aussi font pareillement. Mais ceux de Lomé, ayant des subventions, organisent aussi les cours pour les formés chaque mercredi. Selon les thèmes, chaque formateur décide s'il veut faire profiter ses formés en les amenant dans une session qui n'est pas animée dans son milieu.

Formations locales : chaque maison de formation à son programme et il y a des thèmes qui sont enseignés sur place et d'autres par regroupement des formés pour permettre le brassage d'idée et de culture.

Les formateurs du Togo et du Bénin ont une union dénommée « Union des Formateurs et Formatrices du Togo et du Bénin ». Le but de cette union est de partager les expériences et se soutenir. Cette union organise chaque année une session d'une semaine pour les responsables de Postulat et de Noviciat en vue de s'outiller pour améliorer la qualité de la formation. Ces rencontres se font en alternance entre le Togo et le Bénin. Cette union a à sa tête une équipe de coordination.

La formation initiale se fait dans chaque communauté. La formation continue se fait par les sessions de Jeunes Profès (ses) organisées par les chargés des jeunes profès et professes.

N.B. Au niveau des bénédictins, ceux de la congrégation de Subiaco et du Mont Cassin qui sont en Afrique de l'Ouest se retrouvent tous les trois ans. Cette année c'était à Bouaké en Côte d'Ivoire et en 2019 ça sera en Guinée Conakry.

Ces formations se font entre tous les religieux et non les moines uniquement. Chaque communauté envoie à volonté selon son désir pour des études universitaires, les scolasticats.

Il y a aussi des **formations professionnelles**. Dans la première quinzaine du mois de mai, certains confrères et consœurs se réuniront au Bénin pour une formation technique en électricité.

Brésil: - De Mère Vera Lucia du Monastère du Sauveur, à Salvador, osb -

En mars dernier le programme d'études triennales de l'Association monastique du Brésil (CIMBRA) a été fixé.

2016:

- Du 17 au 21 octobre : Cours sur les archives, par Dom Pascal Biase, osb, archiviste de son monastère ;
- du 22 au 24 novembre : La suite du Christ dans la fidélité créatrice, par Père Michael Casey.

<u>2017</u>:

- Du 17 au 25 janvier : séminaire pour les jeunes profès Autour de la table monastique ;
- du 18 au 30 juin : séminaire sur la RB, pour jeunes professes et professes solennelles, *Chemin de vie avec la RB*, avec Mère Hannah du monastère de Béthanie (Belgique) et Sœur Teresa Paula ;
- du 23 au 25/27 novembre : **Jubilé d'Or de la CIMBRA**, avec pour thème : *Une vision et une mission*, par Dom Edmilson Amadeu, Dom Bernardo Bonowitz et Mère Vera Lucia. Le 26 novembre, solennité du Christ Roi, conférence par Dom Jean-Pierre Longeat.

2018:

- Du 17 au 25 janvier : Semaine de Chant et Liturgie, par une équipe pluridisciplinaire.

*

Newsletter 10

paraîtra le 31 août 2016.